
“学校培养的人才要对社会有贡
献，能够适应时代和社会发展需求。”
全国政协委员、广东工业大学土木与
交通工程学院教授李丽娟建议，充分
发挥企业和高校联合培养高质量人
才的作用，推动学校和优质企业在人
才交流与培养、技术咨询与服务、产
业学院等方面进行多模式探索、深层
次合作，促进产教融合、科教融汇协
同发展，走好开放办学、合作双赢的
发展路子。

记者了解到，当前，广东高校与企
业共建的研发机构有1491个，合作纵
向科研项目立项1081个，立项金额超
过 10 亿元。45 所本科高校建有 218
个产业学院，本科生培养规模超4.6万

人，直接服务广东20个战略性产业集
群。李丽娟说，越来越多大学打开大
门、融入社会，服务经济社会高质量发
展的同时，也促进了自己的繁荣，跑出
高质量发展的加速度。

产教融合也是职业教育服务“制
造业当家”的内在要求。全国政协
委员、广州白云电器设备股份有限
公司董事长胡德兆建议，要大力推
进产业学院建设，将产业学院作为
产教融合模式创新、机制创新的主
阵地，同时要加大产教融合实训基
地建设力度和激励力度，“调动企业
主体的积极性和创造力，全面推进
产教融合向下扎根，培育高质量技
能人才。”
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优化学科布局
服务大湾区高质量发展

专访全国人大代表、中国科学院院士、
中山大学校长高松——
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高质量发展，是今年全
国两会最热的关键词之
一。3月 9日，全国人大代
表、中国科学院院士、中山
大学校长高松在接受羊城
晚报记者采访时表示，高校
要在涉及国家重大战略领
域，尤其是人才培养、科技
创新和社会服务方面作出
应有贡献，推动国家、地区
实现高质量发展。

“近年来，中山大学开
启了建设鲜明中国特色、显
著中大风格、引领一流水平
的世界强校的新征程，形成
‘三校区五校园’办学格
局，文理医工农艺综合发
展的学科布局不断完善，
走的也正是高质量发展之
路。”第一次当选全国人大
代表的高松表示，作为一
名高校管理者和科技工作
者，他将结合自身工作就
师生们关心的问题提出相
关建议，做一名不负重托、
不辱使命，代表人民、让人
民满意的代表。

羊城晚报：您认为高质量发展需要
怎样的人才支撑？立足新时代新起点，
中大将如何培养人才？

高松：高质量发展需要创新型人才
的支撑，而学习力、思想力、行动力是创
新型人才的核心能力。为此，中大稳步
开展学部制改革、人事制度改革等，全面
优化提升育人环境，加强高水平师资队
伍建设。

一方面，坚持通识教育与专业教育
相融合，坚持“以学生成长为中心”，把

“三个最大限度”作为人才培养质量的评
价标准：最大限度激发学生学习主动性、
积极性、创造性和好奇心；最大限度培养
学生自主学习、分析和解决问题的综合
能力；最大限度地促进学生的个性发展
与学生主体性的构建、弘扬与提升。

另一方面，深化教师人事制度改革，
着力打造高素质教师队伍。建立和完善
教师分系列聘任体系，探索对教研系列、
教师系列、专职研究系列三类教师进行
分系列设岗、聘用和考评，为不同系列的
教师提供有预期的职业发展路径。鼓励
教师努力做精于“传道授业解惑”的“经
师”和“人师”的统一者，实现“近者悦、
远者来”，营造安心舒心才能专心潜心做
大事的良好环境。

此外，稳步推进学部制改革，发挥在

跨院系、跨学科教育方面的统筹协调作
用，推动院系之间教育教学资源共享共
建，夯实跨学科教育的基础，促进跨学科
教育向纵深发展，提升人才培养质量。

羊城晚报：学部制在高水平人才培
养方面拥有怎样的优势？

高松：我们推进学部制改革，目的是
健全学术治理体系，激发院系活力，促进
学科交叉，进一步提升自主培养人才的
能力。

近年来，中大在广州、深圳、珠海有
“三校区五校园”设有 60余个院系。学
部主要由相同和相近学科院系组成，设
置有学术委员会、教学指导委员会、学位
评定委员会，其主要职责包括统筹学部
内院系学科规划与布局，通过完善人才
培养标准、学位授予标准、教师评聘标准
等，构建“学校—学部—院系”三级学术
治理体系，促进高水平人才培养和高素
质教师队伍建设，促进学部内或学部间
跨学科教育和研究，提高学科建设整体
水平。

在过去的一年里，学校已先后成立
人文、社会科学、经济管理、理学、工学、
信息、医学等7个学部。以医学部为例，
成立医学部可以统筹整个医学教育，从
本科教育到研究生教育再到继续教育，
完善医学教育的完整性。

教师队伍建设
至关重要

扎实推进学部制改革 提升人才培养质量

羊城晚报：中大深圳校区目前取得
了怎样的建设成果？将如何为学校的高
质量发展提供助力？

高松：深圳校区于 2018 年启动建
设，目前一期工程已全部完工，已完工建
筑面积达 105 万平方米，文学园、理学
园、医学园、工学园、教学楼、学生公寓、
运动场等交付使用，且在2021年就培养
出第一批本科毕业生，当前在校本、硕、
博学生有8600多人。

我们在深圳办新工科、新医科，培养
创新人才，支撑粤港澳大湾区的科技创
新发展，服务人民生命健康；办新农科，
瞄准主粮种业安全，努力把中国人的饭
碗牢牢端在自己手上。可以说，深圳校
区启用不仅完善了“三校区五校园”的校
园发展格局，更为中大下一个百年发展
奠定了坚实的基础。

羊城晚报：接下来，中大将如何加快
中国特色世界一流大学建设？

高松：中大毗邻南海，地处改革开放
前沿，希望能够为国家建设、粤港澳大湾
区建设作出更大贡献，发挥不可替代的
作用。

我们现在在粤港澳大湾区三个核心
城市办学。为了更好地服务大湾区，我

们在继续保持文理医优势学科的基础
上，着力发展“新工科”，特别是在深圳和
珠海布局了近20个工科学院，工科教师
队伍从原来的 10%左右，增加到了 30%
多。我们在深圳还发展了“新医科”、建
设了附属医院，助力深圳医学人才培养
和医疗卫生服务水平的提升。

在科技服务方面，最近几年，我们与
粤港澳大湾区的一些科研机构，例如国
家实验室、省实验室等联合攻关、联合培
养研究生，与粤港澳大湾区的企业加强
合作，进行联合研发。

在科技成果转化方面，仅 2022 年，
学校成果转化合同金额 5300 余万元，
转化专利 103 件，转化数量质量稳步增
长。“十四五”开局之年的 2021 年，学
校科技成果转化合同金额、到账金额
均超过“十三五”期间的总和，其中超
过六成的成果转化落地粤港澳大湾区
的企业。

在人才培养方面，最近三年，每年
超过 70%的毕业生选择留在粤港澳大
湾区就业。很多毕业生进入了医疗、
公共卫生、人工智能、先进制造、核能
等与国民经济和人民福祉高度相关的
行业领域。

布局新工科新医科 为大湾区建设作贡献

让每个学生都成为
自己“赛道”的领跑者

教育是国之大计、党之大计。强国必先强教，教育现代化是实现

中国式现代化的重要支撑。今年的政府工作报告指出，推进义务教育

优质均衡发展和城乡一体化，大力发展职业教育，推进高等教育创新。

教育如何实现高质量发展？广东如何推进教育强省建设？对此，

来自广东的全国人大代表和全国政协委员纷纷建言献策。

去年 2 月，南方科技大学
（以下简称“南科大”）成功入选
教育部“双一流”建设高校，成
为我国大学中最年轻的“双一
流”大学之一。创校只有 12 年
的南科大，为何在如此短时间
内就实现了跨越式发展？在全
国人大代表、中国科学院院士、
南 方 科 技 大 学 校 长 薛 其 坤 看
来，重视对人才的引育至关重
要。“一流大学建设需要一流人
才，我们引育了包括菲尔兹奖
获得者等在内的一批优秀科学
家，产出了一批原创性科研成
果。”薛其坤说。

“引才是为了更好地育才。”
全国人大代表、广东实验中学
（以 下 简 称“ 省 实 ”）党委书记、
校长全汉炎表示，优质师资是教
育高质量发展的重要前提。从
2019年开始，省实每年都会引进
数十名清华北大等名校毕业的
博士。在2019年，广东省人力资
源和社会保障厅也批准在省实
设立“基础教育研究博士工作
站”，这是广东省第一家在中学
设立的博士工作站。

近几年，广州不少中学更是
组团到名校“抢”优才。“用优秀
的人培养更优秀的人，这是教育
高质量发展的必然要求。”全汉
炎说，基础教育教师队伍建设，
需要培养一批领军和顶尖人才，

“博士教中学生的好处，不在于
他们的博士头衔，而在于他们的
博士气质——有视野、有热爱、
有定力。”

现代化建设需要人才支撑，重点
之一就是培养拔尖创新人才。“国家未
来发展所需要的创新型人才，很大程
度上要靠大学去培养，这就要求高等
教育的发展必须达到一个很高的水
平，需要建设世界一流的研究型大
学。”薛其坤表示，近两年，南科大成立
了约10个校级科研机构，不但充分激
发师生自主创新能力，还进一步发挥
团队攻关优势。

在科研模式的探索中，南科大采
取了比较灵活的“长聘准聘”制度，
为年轻教师提供了和有经验教师一
样的研究资源与科研经费，年轻教
师来了就能独立开展科学研究、培
养人才。

今年参加全国两会，全汉炎也围

绕拔尖创新人才培养提出了相关建
议。“基础教育重在早期的发现和培
育，特别是帮助学生发现自我，坚定发
展方向，为成长打下坚实基础。”全汉
炎以省实为例谈到，省实目前已经创
建了初高中贯通衔接式学科竞赛培养
体系，让一批优秀学子尽早脱颖而
出。学校还组建了领跑者战队，不仅
包括学习成绩优异者，还包括学科竞
赛、体育和艺术的尖子生。

“我们为不同类型的学生提供了
个性化‘赛道’，人人都可以做自己

‘赛道’的领跑者。我们重视激发学
生对基础学科和科学探索的兴趣，培
养学生的科学精神和科学态度，为推
动 高 质 量 发 展 提 供 未 来 的 人 才 支
撑。”全汉炎说。

重视人才引育、推进产教融合，代表委员为教育高质量发展献策

问计问计
代表委员说
高质量发展高质量发展

羊城晚报记者 何宁

培养高质量“未来”人才

走好开放办学发展路子

技工教育迎发展新机遇

“培育技能人才还差什么？补缺
补差的路子又是什么？这是我一直
在思考的问题。”杨登辉表示，在取
得世界技能大赛金牌后，他选择留
校任教，就是为了培养出更多优秀
技能人才。

杨登辉认为，广东制造业的高质
量发展，离不开技工院校精心培育并
持续输出高素质人才。近年来，随着
企业转型升级，对技能人才的需求越

来越大。但他在走访调研中发现，不
少技工院校的产学结合水平还比较
低，缺乏校企合作，培育出来的学生
难以满足企业需求，导致出现“就业
难”与“招工难”双重问题。

“技工教育必须围绕产业转型发
展需求来进行。”在杨登辉看来，只有
契合产业转型发展需要，将培育重点
与企业发展重点结合，才能够为学生
谋求更好的发展前景。

围绕产业转型培养人才

成长、上升，是一线工人们频繁提
到的词。如何打破目前技能型员工晋
升的“天花板”，进一步畅通技能人才
职业发展通道，也是杨登辉一直在思
考的问题。

“除了不断提升技工院校教育质
量，还需要进一步打破技能人才选
拔、评定的上升壁垒。”在杨登辉看
来，要形成技能人才的纵向职业技能
等级阶梯，才能吸引更多劳动者技能
就业、技能成才。

“技能人才在期待提升待遇水
平、延长发展通道的同时，还期待落
实技能等级与绩效工资匹配。”杨登
辉说，他对“新八级工”充满期待，“将
原有的五级技能等级延伸为八级，形
成由学徒工、初级工、中级工、高级
工、技师、高级技师、特级技师、首席
技师构成的‘新八级工’职业技能等
级序列，并建立与之相匹配的岗位绩
效工资制，定能让技能人才的成长之
路越走越宽。”

打通技能人才晋升渠道

高素质劳动者和技

能人才，是推动我国迈

向产业转型升级、高质

量发展的生力军。全国

两会期间，代表委员们

聚焦新时代产业工人，

围绕技能人才培养、职

业技能认定、职业教育

与技工教育融合发展等

话题展开讨论，这让“95

后”全国人大代表杨登

辉感触良多。

杨登辉是全国技术

能手，也是世界技能大

赛金牌选手、金牌教

练，享受国务院政府特

殊津贴，现任职于广东

省机械技师学院。“全

国两会上，技能人才对

社会经济发展的支撑

作用得到广泛关注。

作为其中一分子，我感

到十分骄傲。”在他看

来，要壮大技能人才队

伍，让技能人才“遍地

开花”，需要为技能人

才提供成长沃土。
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羊城晚报：今年全国两会，您比较
关注哪方面内容，带了什么建议参会？

高松：我比较关注教育、科技领
域。近年来，高水平研究型大学在基
础研究和基础研究人才培养方面扮
演的“主力军”作用愈发明显，但也存
在相关问题。我们应尽快完善基础
研究支持机制，提高稳定资助力度。
比如，通过现有的“中央高校基本科
研业务费”渠道，加大资金投入力度；
建立杰出科学家长期支持计划等，鼓
励支持高水平研究型大学围绕国际
科学前沿和国家需求的自主选题研
究，充分考虑从0到1的原创性探索、
关键技术的基础科学问题攻关研究；
增加“强基计划”“基础学科拔尖学生
培养计划”“101计划”等基础学科人
才培养计划，提升生均拨款，大力支
持高水平研究型大学走实基础研究
人才自主培养之路。

我提交的另一个建议是关于央
地共建综合性大学医学院（部）。高
质量医学人才的培养对于落实健康
中国战略具有决定性意义。我和全
国人大代表、中国科学院院士、中山
大学医学部主任、孙逸仙纪念医院院
长宋尔卫一起提出建议，协同中央和
地方政府、社会、大学等各方力量，共
同支持和促进综合性大学医学教育
的高质量发展，建立更完善的中国特
色、世界一流医学人才培养模式，培
养医学科研创新能力与卫生健康事
业服务能力显著增强的新时代医学
拔尖人才。

一是以服务国家卫生健康重大
战略需求为导向，着力推进教育部、
国家卫健委与地方政府等形成合力，
共建综合性大学医学院（部）。二是
以服务国家区域卫生健康重大战略
需求为导向，地方政府大力支持部省
市共建综合性大学医学院（部）。三
是综合性大学要心怀“国之大者”，深
化医学教育机制体制改革，争取央地
共建，全面提升医学教育质量，服务
国家与地方卫生健康事业的发展。

中大期望能做央地共建促进世
界一流医学教育高质量发展的“试验
田”，为大湾区建设世界医学人才高
地和国际一流医药创新中心发挥重
要支撑作用。

厚植技能人才发展土壤
培育更多更好“大国工匠”

“尊重人才、呵护人才，才能壮大
技能人才队伍。”杨登辉从一名普通的
技校生成长为世界技能大赛冠军，可
以说，他是广东技能人才队伍高质量
发展的获益者、传承者。

在杨登辉看来，“制造业当家”“高
质量发展”都为技工教育提供了新机
遇，同时也提出了更高的要求，“只有
契合产业转型发展需要，将培育重点
与企业发展重点结合，才能为学生谋
求更好的发展。”

“我在日常工作以及走访调研中
发现，越是先进的技术和设备，越需
要高素质的一线产业工人来应用和

维护。”杨登辉表示，企业对技术工
人的需求，已经从过去的工业机器
人“使用者”转变为现在的工业机器
人“管理者”，从过去的“会用”设备
转变为现在的“会改良升级”设备。
可以说，广东的高质量发展是人才
队伍壮大和产业转型升级的共同成
长之路。

杨登辉表示，如今，广东多渠道
培养技能人才，不仅促进技能人才队
伍建设取得丰硕成果，也为推动高质
量发展提供了强有力的人才支撑，为
打造新发展格局战略支点贡献了技
能力量。
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稳定支持高校基础研究
打造医学教育“试验田”


